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ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В. В. ПУТИНУ

Более 50 российских уче-
ных сегодня призвали власти 
остановить политические ре-
прессии в отношении участ-
ников уличных протестов.

В заявлении указано, что 
с профессией ученого несо-
вместимы сознательная ложь, 
подтасовка фактов и травля за 
инакомыслие.

По мнению авторов обра-
щения, неприкрытый обман и 
махинации при регистрации 
кандидатов стали причиной 
акций протеста, их участ-
ники выразили несогласие 
с ложью властей. Ученые 
пишут, что неприятие лжи в 
России становится уголов-
но наказуемым, а усиление 
политических репрессий 
сопровождается ростом аб-
сурдных обвинений. Среди 
них участие в «массовых бес-
порядках» и «вмешательстве 
извне».

Идет второй месяц 
уличных протестов в Мо-
скве. Люди выходят на 
улицы и в других горо-
дах: в Санкт-Петербурге, 
Архангельске, Екатерин-
бурге, Мурманске… Про-
тестуют против произ-
вола властей, массового 
нарушения гражданских 
прав, требуют перемен и 
обновления практически 
во всех областях жизни, 
во всей политической си-
стеме, которая выстроена 
за двадцать лет правле-
ния Путина. Бесконечная 
государственная ложь, 
коррупция и воровство, 
беззаконие и отсутствие 
реальных выборов стано-
вятся нетерпимыми для 
все большего числа граж-
дан.

События последних 
месяцев вновь говорят о 
том, что система государ-
ственного управления и 
политических институ-
тов в путинской России 
не соответствует слож-
ности современной эко-
номики и ситуации в об-
ществе. Сегодня власть 
пытается подавить и по-
догнать многосоставное, 
сложное современное 
российское общество 
под свою примитивную 
авторитарную надстрой-
ку. Однако действовать 
надо ровно наоборот: 
менять надстройку. Про-
грамма таких политиче-
ских и экономических 
реформ в нашей стране 
уже существует - «Доро-
га в будущее». Ее цель - 
свободная современная 
сильная Россия.

Чего должна добивать-
ся оппозиция в Москве, 
было сформулировано 29 
июля («Восемь требова-
ний»). Для координации 
протестных и избиратель-
ных кампаний в федераль-
ном масштабе, для выра-
ботки единой повестки и 
общего плана действий 
по всей стране к восьми 
московским требованиям 
необходимо добавить еще 
как минимум восемь об-
щероссийских:

1. Выборы. Немед-
ленное возвращение 
прямых выборов губер-
наторов, отказ от муни-
ципального фильтра и 
прочих манипуляций по 
ограничению свободных 
выборов.

2. Финансовые пра-
ва регионов, городов и 
муниципалитетов. Все 
полномочия и финансо-
вое обеспечение, необхо-
димое для развития ре-
гионов (в том числе для 
борьбы со стихийными 
бедствиями), закрепить 
за соответствующими ор-
ганами власти субъектов 
федерации и местного са-
моуправления.

3. СМИ. Создать в ка-
ждом субъекте федерации 

От властей ученые требу-
ют прекратить правовой про-
извол и начать строго следо-
вать нормам Конституции.

Свои подписи остави-
ли, в частности, основатель 
Центра исследований по-
стиндустриального общества 
Владислав Иноземцев, член 
Научно-Экспертного совета 
при ЦИК Сергей Шпилькин, 
историк Алексей Куприянов, 
физик Сергей Фалеев.

Ученые уверены, что в 
стране, где вместо законов 
господствуют ложь и произ-
вол, а вместо общественного 
диалога - уголовные пресле-
дования за мирное выраже-
ние своего мнения, нет места 
науке и будущего.

Полностью письмо рос-
сийских ученых можно про-
читать в газете «Троицкий 
вариант» и на сайте «Эха Мо-
сквы».

БОЛЕЕ 50 РОССИЙСКИХ УЧЕНЫХ 
ПРИЗВАЛИ ВЛАСТИ ОСТАНОВИТЬ 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ РЕПРЕССИИ 
В ОТНОШЕНИИ УЧАСТНИКОВ 

УЛИЧНЫХ ПРОТЕСТОВ

Вот и наступили первые осенние дни 
2019 года. Начало учебного года, «Празд-
ник знаний», омраченный для Осетии на 
тысячу лет вперед кровавым террором 
в Бесланской школе №1 в 2004 г. Это со-
бытие, ставшее для современной циви-
лизации одним из самых страшных актов 
терроризма, выстроило для нашего народа 
не «Стену плача», подобную Иерусалимской, а настоящее 
чистилище совести. Со стен спортивного зала школы, став-
шего Храмом отчаяния и боли, на нас смотрят прелестные 
детские лица, заглядывая каждому в самое донышко серд-
ца. От этого взгляда ангелов, чьи души уже на небесах, а 
светлые лики с детской непосредственностью и легкой уко-
ризной сопровождают нас, плоть наша, подобно камертону, 
начинает вибрировать. А сознание, погружаясь в ужас тех 
событий, в боль умирающих здесь детей и взрослых разных 
национальностей и вероисповеданий, наполняется тревогой 
и отчаянием от ощущения своей вины в случившейся траге-
дии. Бессилие от невозможности что-то изменить, от горечи 
страшных потерь тех дней перекрывает дыхание, отдается 
болью в каждой клеточке тела.

Невозможно сдержать слезы, взглянув хотя бы на мгно-
вение в глаза детей на фотографиях в натуральную величину 
на стенах спортивного зала. Почему такое случилось? Ответ, 
наверное, прост. Чистые своей неискушенной невинностью 
дети - живые ангелы - были призваны на небеса за наши гре-
хи и преступления, и теперь во веки веков будут для нас су-
дьями, защитниками и покровителями.

А значит, мы не просто должны, мы обязаны приходить 
к ним на исповедь, вымаливать прощения за неблаговидные 
поступки, ибо они есть и будут нашими святыми праведни-
ками, ушедшими на небеса. Через родственные соединения 
душ мы сможем благодарить их за свое спасение, если суме-
ем искоренить в себе разрушительные для всей нации ложь, 
лицемерие, жадность и корыстолюбие.

Наш путь к спасению - в признании Божественной власти, 
в воспитании у подрастающего поколения истинных ценно-
стей и ориентиров, в отказе от вредной традиции общения 
с Богом с бокалом спиртного! Отчасти по этой причине за 
последние десятилетия Осетия оказалась в духовном и физи-
ческом кризисе. Отступать дальше некуда! Нам необходима 
ревизия обычаев и традиций во имя воскрешения нации!

Природа не прощает глупости, слабости и безответствен-
ного отношения к истине – это явлено нам с жестокой оче-
видностью! Дети Беслана, убиенные в 2004 году, ждут на-
шего возрождения из этнокультурного и демографического 
кризиса!

Директор Кавказского института развития 
современной идеологии

Владимир Хатагов

ДЕТИ БЕСЛАНА ВЗЫВАЮТ 
К НАШЕЙ СОВЕСТИ!!!

Список партии из 14 
человек возглавля-
ет лидер Североо-

сетинского «Яблока», глав-
ный редактор газеты «Осетия. 
Свободный взгляд» Бадри 
Газзати. Вторым номером 
списка стал директор благо-
творительного фонда «Башня 
жизни» Геннадий Бетрозов, 
замыкает тройку предприни-
матель Андрей Винарский.

В ходе визита политик 
провела рабочую встречу с 
руководителем администра-
ции главы Северной Осетии 
и правительства республики 
Рустемом Келехсаевым. На 
встрече Эмилия Слабунова 
подчеркнула, что у республи-
ки есть огромный потенциал, 
который не используется пол-
ностью.

Политик обозначила ряд 
проблем региона, решения ко-
торых партия будет добивать-
ся. Одна из них – ситуация 
с заводом «Электроцинк». 
Недавно завод, опасный для 
жизни и здоровья жителей ре-
гиона, был закрыт в том числе 
благодаря усилиям «Яблока»: 
партия много лет добивалась 
его ликвидации.

Эмилия Слабунова го-
ворила о необходимости ре-
культивации как территории 
завода, так и земли за ее пре-
делами. Она также подчер-
кнула необходимость углу-
бленной диспансеризации 
для жителей Владикавказа, 
по ее итогам – разработки 
программы реабилитации 
жителей и детоксикации тер-
ритории завода.

Председатель «Яблока» 
указала на необходимость 
разработки программы по 
трудоустройству сотрудников 
завода и публичному инфор-

Уважаемый Владимир 
Владимирович!

За последнее время в адрес 
МПОО «Единый Кавказский 
Форум» и редакции газеты 
«Мир Кавказу» из различных 
регионов России поступило 
немало обращений от род-
ственников российских жен-
щин и детей, находящихся на 
территории Сирии и Ирака, с 
одной только просьбой – по-
мочь их возвращению домой.

Можно понять отчаяние 
семей, чьи дочери и внуки ока-
зались брошенными на произ-
вол судьбы в странах, охвачен-
ных войной и вынужденных в 
лучшем случае существовать 
за счет гуманитарной помощи 
в лагерях для беженцев. Но и 
там они не могут чувствовать 
себя в безопасности в виду 
непрекращающихся боевых 
действий, особенно если эти 
лагеря находятся на террито-
рии анклавов, неконтролируе-
мых законными властями Си-

 ■ ОБЪЯВЛЕНИЕ
5 октября 2019 года во Владикавказе состоится «Кру-

глый стол» на тему: «Осетин-ингушские отношения: как 
сохранить межнациональный мир и согласие между 
нашими народами?» с участием представителей пра-
возащитных и общественных организаций Республики 
Северная Осетия-Алания и Республики Ингушетия.

В работе круглого стола предполагается участие со-
ветника президента РФ по правам человека - Федото-
ва Михаила Александровича. Инициаторами круглого 
стола выступают МПОО «Единый Кавказский Форум» 
и редакция газеты «Мир Кавказу».

ЭМИЛИЯ СЛАБУНОВА ПРИЕХАЛА ВО ВЛАДИКАВКАЗ 
ПОДДЕРЖАТЬ СПИСОК ПАРТИИ В СОБРАНИЕ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ГОРОДА

Слева направо: куратор отделений партии на Северном Кавказе Анатолий Сидаков, Рустем Келехсаев, Эмилия 
Слабунова, Бадри Газзати

Председатель пар-
тии «Яблоко» Эмилия 
Слабунова приехала с 
двухдневным визитом 
в столицу Северной 
Осетии-Алании город 
Владикавказ, чтобы 
поддержать список пар-
тии в Собрание пред-
ставителей города.

мированию жителей респу-
блики о состоянии окружа-
ющей среды. Экологический 
мониторинг и его результаты 
должны быть доступны для 
граждан, уверена Слабунова.

На встрече политик затро-
нула и тему низких заработ-
ных плат работников системы 
образования. Средняя зарпла-
та учителей в регионе по ито-
гам первого полугодия этого 
года составляет меньше 26, 
5 тыс. рублей – это ниже как 
средней зарплаты учителей 
России, так и средней зарпла-
ты по региону.

Политик также говорила о 
необходимости решения про-
блемы с наделением землей 
североосетинских крестьян, 
стратегии развития респу-
блики и решении проблем 
пострадавших от теракта в 
школе №1 Беслана.

«Нужен закон о статусе 
жертв политических репрес-
сий, республика могла бы 
инициировать этот закон, - 
подчеркнула Слабунова. - Ре-
шены вопросы по жилью, но 

в то же время есть проблема с 
реабилитацией этих людей». 
Нужна серьезная програм-
ма реабилитации на уров-
не Минздрава республики, 
уверена политик. Она также 

подчеркнула важ-
ность проведения 
содержательного 
независимого рас-
следования причин 
трагедии, выявле-
ния реальных вино-
вников огромного 
числа жертв.

Готовность пар-
тии решать эти про-
блемы Слабунова 
подтвердила и на 
встрече с избира-
телями. «Важно, 
чтобы в Собрание 
представителей Вла-
дикавказа пришли 

депутаты от «Яблока». Ни одна 
другая партия не поставит в 
повестку решение этих вопро-
сов», - отметила политик.

Эмилия Слабунова также 
встретилась с кандидатами 
партии и поблагодарила их 
за смелость. «Спасибо вам 
за боевой настрой, за то, что 
в агрессивной, токсичной 
общественно-политической 
среде участвуете в выборах 
от оппозиционной партии», - 
сказала она.

Председатель североо-
сетинского «Яблока» Бадри 
Газзати подчеркнул, что кам-
пания проходит в тяжелых ус-
ловиях: партия власти захва-
тила все рекламные ресурсы, 
затруднив процесс агитации. 
«Однако, несмотря на это, мы 
все равно надеемся на благо-
получный исход и представи-
тельство партии в Собрании 

представителей города», - за-
явил он.

Уже на пресс-конферен-
ции политики рассказали 
о том, с какой программой 
«Яблоко» идет на выборы. 
Так, в случае победы депута-
ты партии займутся мусорной 
реформой: обеспечением раз-
дельного сбора и переработки 
мусора.

«Яблоко» также выступа-
ет за поддержку и развитие 
экологичного транспорта: 
развитие трамвайного движе-
ния и восстановление трол-
лейбусного транспорта.

Эмилия Слабунова под-
черкнула, что «один из пун-
ктов программы партии 
– современная бюджетная 
политика, в которой приори-
тет будет отдаваться интере-
сам жителей города». Сейчас 
в городском бюджете доля 
расходов на окружающую 
среду составляет всего 4 млн 
400 тыс. рублей – 0, 01%, на 
физкультуру и спорт – всего 
10 млн, что составляет 0, 2%.

Модернизация системы 
ЖКХ, развитие учреждений 
культуры, борьба с корруп-
цией – все это станет важ-
ными задачами депутатов от 
партии, подчеркнула Эмилия 
Слабунова.

Председатель «Яблока» 
также встретилась с предста-
вителями общественных ор-
ганизаций «Матери Беслана» 
Сусанной Дудиевой и «Голос 
Беслана» Эллой Кесаевой. 
Политик посетила место тра-
гедии – школу №1 в Беслане 
и мемориальное кладбище 
«Город ангелов» (здесь похо-
ронены жертвы теракта), где 
почтила память погибших.

ГРИГОРИЙ ЯВЛИНСКИЙ: 
ЗА ЧТО БОРОТЬСЯ? 

ВОСЕМЬ ПЛЮС ВОСЕМЬ
независимое обществен-
ное телевидение под кон-
тролем специально из-
бранных общественных 
советов.

4. Права человека. 
Немедленно освобо-
дить всех политзаклю-
ченных. Создать обще-
ственные комиссии по 
контролю за деятельно-
стью правоохранитель-
ных органов.

5. Экология. Создать 
органы общественного 
мониторинга экологиче-
ской ситуации в каждом 
регионе, обеспечив им не-
зависимость и неприкос-
новенность.

6. Коррупция. При-
нять федеральный закон 
о признании гражданских 
антикоррупционных ор-
ганизаций обществен-
но полезными, требую-
щими особой защиты и 
поддержки со стороны 
государственных струк-
тур. Предоставить им 
доступ к служебной до-
кументации органов ис-
полнительной власти. 
Запретить задержания, 
обыски и любые подоб-
ные действия в отноше-
нии антикоррупционных 
организаций в случае 
отсутствия соответству-
ющего постановления 
Верховного суда. Обязать 
правоохранительные ор-
ганы публично доклады-
вать Совету по правам 
человека при президенте 
РФ о любых следствен-
ных действиях в отноше-
нии лиц, занимающихся 
а н т и ко р ру п ц и о н н ы м и 
расследованиями.

7. Суды. Лишить пред-
седателей судов влияния 
на процесс назначения 
и отстранения судей, а 
также распределение дел 
между судьями. Ввести 
ротацию председателей 
судов. Установить пра-
вила распределения дел 
между судьями по жре-
бию. Избирать часть судей 
напрямую населением, а 
другую часть назначать по 
представлению професси-
ональных общественных 
организаций.

8. Подоходный налог 
на государство: борьба с 
бедностью. Ввести гаран-
тированный базовый до-
ход для граждан страны, 
который будет финанси-
роваться государством за 
счет экспорта природных 
ресурсов, как подоходный 
налог на государство. Со-
здать для граждан личные 
накопительные счета, на 
которые будут поступать 
средства, составляющие 
регламентированную за-
коном долю от экспорта 
природных ресурсов. На 
первом этапе реализовать 
программу в самых бед-
ных регионах и для групп 
населения с низким дохо-
дом.

Граждане России впра-
ве продиктовать свои тре-
бования власти. Власти, 
которая содержится на их 
деньги. И когда нет воз-
можности предъявить эти 
требования на выборах, 
люди предъявляют их на 
площади. Это, конечно, 
далеко не все. Но это то, с 
чего надо начинать.

рии и Ирака. Но есть и другие 
опасности, угрожающие им. 
Например, в Ираке большое 
число российских женщин 
уже осуждено на длительные 
сроки заключения по обви-
нению в незаконном въезде 
в страну, в результате чего их 
дети обречены расти факти-
ческими сиротами.

Не говоря уже о том, что 
по подсчетам некоторых пра-
возащитников в охваченных 
войной странах находятся 
около 300 круглых сирот, по 
рождению являющихся рос-
сийскими гражданами.

До недавнего времени 
наблюдались определенные 
подвижки в решении этой 
проблемы. В частности, уси-
лиями Главы Чеченской Рес-
публики, Героя России Р. А. 
Кадырова удалось из-за гра-
ницы вернуть в родные семьи 
десятки детей. Причем, не 
только в Чечню.

Есть и другие примеры 

успешной работы по возвра-
щению российских женщин и 
детей из Сирии и Ирака. Но в 
целом масштаб проблемы со-
храняется и речь по-прежне-
му идет о примерно двух-трех 
тысячах человеческих судеб.

Мы понимаем трудности, 
которые возникают у россий-
ских органов власти при ре-
шении озвученной проблемы. 
Например, невозможность 
напрямую договариваться 
с террористическими груп-
пировками или официально 
непризнанными курдскими 
движениями, реально кон-
тролирующими те или иные 
анклавы на территории Си-
рии и Ирака.

Мы понимаем также пози-
цию российских специальных 
служб и правоохранительных 
органов, опасающихся, что 
вернувшиеся в Россию жены 
и вдовы боевиков будут носи-
телями радикальных взглядов 
и могут при определенных 

обстоятельствах представ-
лять угрозу государству и об-
ществу. Что касается детей, 
то пусть первые годы жизни 
их воспитывали в атмосфере 
ненависти к другим религиям 
и образу жизни, но кем они 
станут, когда повзрослеют 
– в решающей степени бу-
дет зависеть от того, в каком 
обществе они будут социа-
лизироваться. Если оставить 
российских женщин и детей 
в Сирии и Ираке, то можно 
не сомневаться, что боль-
шинство из них со временем 
примкнет к радикалам – в 
чужой стране, в чуждом эт-
ническом и культурном со-
обществе для них просто не 
останется другого места. Но 
если вернуть их в Россию, то 
процесс социализации будет 
происходить под влиянием 
близкой им этнокультурной 
среды и результаты в пода-
вляющем большинстве слу-



чае будут положительными.
И в любом случае, здесь, в России, репатрианты будут 

всегда оставаться в поле зрения правоохранительных органов.
Немаловажное значение имеет и моральный аспект оз-

наченной проблемы – подавляющее большинство женщин, 
оказавшихся в горячих точках Ближнего Востока, попали туда 
не по собственной воле, а подчинившись решению глав сво-
их семей. Причем как показывает опыт, ни сами они, ни их 
ближайшие родственники зачастую даже не догадывались, 
что конечным пунктом поездки за рубеж станут не курорты 
Анталии, а поля сражений в Сирии и Ираке. Поэтому безраз-
личие к судьбе попавших в беду российских женщин и детей 
негативно отразится на доверии к государству в целом и наци-
ональным лидерам в частности.

Все сказанное говорит за то, что нашему государству вы-
годнее вернуть российских женщин и детей домой.

В условиях, когда возможности государства в этом плане 
существенно ограничены – представляется полезным под-
ключить к этой работе российские общественные правоза-
щитные организации, причем не только официально утверж-
денных Уполномоченных по правам человека и различные 
Советы, функционирующие при Президенте России и Главах 
субъектов РФ.

Весьма полезным может оказаться привлечение к этой 
работе зарубежных кавказских диаспор в Турции, Иордании, 
Сирии и Ираке, располагающих определенным влиянием и 
возможностями.

Уважаемый Владимир Владимирович! Как Президент 
Российской Федерации Вы обладаете широкими полномочи-
ями и как показали последние президентские выборы – Вы 
пользуетесь доверием абсолютного большинства российских 
граждан. Именно поэтому мы обращаемся к Вам с просьбой 
сделать все возможное для спасения российских женщин и 
детей, попавших в беду на территории Сирии и Ирака.

Мы уверены, что это будет оправдано с моральной точки 
зрения, пойдет на пользу Российскому государству и только 
укрепит доверие к Вам, как признанному общенационально-
му лидеру.

МПОО «Единый Кавказский Форум» и редакция газеты 
«Мир Кавказу»

2 МИР КАВКАЗУ №8(76), 31 августа 2019 г.

ОБРАЩЕНИЕ К ПРЕЗИДЕНТУ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В. В. ПУТИНУ
ОБЩЕСТВО ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С ПУТИНЫМ 20.06.2019

Семнадцатая по счету 
прямая линия Владимира Пу-
тина продлилась более 4 ча-
сов. Forbes выбрал главное из 
того, что на ней происходило

Четыре часа и шестнад-
цать минут - столько продли-
лась очередная прямая линия 
президента Владимира Пути-
на. Всего президенту посту-
пило около 1, 8 млн вопросов, 
в прямом эфире федеральных 
каналов он ответил на 70 из 
них. Много говорили про 
доходы и зарплаты россиян, 
проблемы утилизации мусо-
ра, национальных проектах. 
Forbes выбрал самое главное 
и интересное из общения пре-
зидента с народом.

«Когда жизнь наладит-
ся»

«Реальные доходы граж-
дан сокращались в течение 
нескольких лет. Самый боль-
шой спад был в 2016 году. 
Сейчас постепенно доходы 
стали восстанавливаться. По 
реальной заработной плате в 
2018-м году темп роста был 
8, 5%».

«Что касается заработ-
ных плат - рост есть. Я хочу, 
чтобы люди, которые сейчас 
у телевизора, не сердились. 
Я говорю о средних цифрах. 
Ими приходится пользовать-
ся, потому что у нас большая 
разница между регионами и 
отраслями. Они все-таки по-
казывают тенденцию: было 
33 000 рублей, сейчас - почти 
40 000 рублей».

Мусорная реформа
«Надо внимательно по-

смотреть на эти картинки, 
откуда они взялись (речь о 
фотографиях, присланных на 
прямую линию, на которых 
сняты горы мусора в Ростов-
ской области). Надеюсь, нам 
удастся навести там порядок 
в ближайшее время. Несмо-
тря на то, что это вроде не-
привлекательная тема - му-
сор, но я тоже за этим буду 
поглядывать».

«Полигоны скапливались 
десятилетиями с советско-
го времени. Усугубляется 
это еще и тем, что у нас 
общество превратилось в 
значительное степени в об-
щество потребления».

«Во-первых, никто рань-
ше вообще не считал, сколько 
стоит вывоз мусора. Во-вто-
рых, сегодня никто не хочет, 
чтобы рядом с домом были 
свалки или полигоны, значит, 
приходится их везти подаль-
ше. А это тоже деньги. Нуж-
но иметь хотя бы первичные 
деньги, чтобы система начала 
работать».

Об ошибке правитель-
ства

«Есть мое поручение: для 
семей с детьми, у которых 
появился второй или третий 

ребенок, должна быть льгот-
ная ипотека 6%. Что произо-
шло с этими 6%? Проблема 
не решается с банками, они 
не пересчитывают ставку по 
кредиту. Это реальная ошиб-
ка правительства России, со-
ответствующих структур. В 
чем она заключается? В том, 
что Минфин не выявил доста-
точных ресурсов для компен-
сации банкам на эти цели».

Когда Россия помирится 
с Западом

«Что значит помирится? 
Мы ни с кем не ругались. И 
желания такого нет. О при-
мирении речи не идет. Если 
мы полностью сдадимся и на-
плюем на свои национальные 
фундаментальные интересы, 
будут ли какие-то изменения? 
Может, какие-нибудь внеш-
ние сигналы будут, но карди-
нально ничего не изменится».

Про банду патриотов из 
«Единой России»

«Среди вопросов, кото-
рые я увидел, есть достаточ-
но острый: «Куда ведет нас 
банда патриотов из «Единой 
России»? Я считаю, что ког-
да люди берут на себя ответ-
ственность, в том числе и за 
принятие непопулярных ре-
шений, чрезвычайно нужных 
стране, это значит, что это 
зрелые люди, которые ставят 
своей целью жизни укрепле-
ние страны и улучшение жиз-
ни людей. Я не буду называть 
бандой тех людей, которые 
были у руля в 90-х годах, но 
отмечу, что за то время у нас 
полностью развалилась со-
циальная сфера, промышлен-
ность, мы утратили оборонку 
и развалили вооруженные 
силы».

Господдержка ферме-
рам, а не агрохолдингам

С о о с н о в а т е л ь 
LavkaLavka Борис Акимов, 
присутствовавший в студии, 
рассказал президенту, что 
государство сегодня больше 
помогает агрохолдингам, а 
не фермерам. Он предложил 
запустить в России програм-
му по созданию и развитию 
продуктов территориально-
го происхождения. В ответ 
Путин сказал, что «в общем 
объеме господдержки АПК 
на долю крупных хозяйств 
приходится порядка 45%, на 

фермерские хо-
зяйства - 16%»: 
«Объем рынка, 
который зани-
мают фермеры, 
становится все 
больше и боль-
ше - 12%. То есть 
объем поддержки 
фермеров больше, 
чем объем рынка, 

который приходится на их 
долю. Государство подтал-
кивает фермеров к развитию 
и готово подставить плечо и 
сделать следующие шаг».

Когда чиновники будут 
получать как рядовые ра-
ботники?

«Мы должны работать не 
для того, чтобы не было бо-
гатых, а для того, чтобы не 
было бедных. Мне бы хоте-
лось, чтобы уровень доходов 
работников повышался до 
уровня министров, а не зар-
плата министров понижалась 
до уровня работников».

«Если обратиться к руко-
водителям крупных госком-
паний - когда смотришь на 
уровень их дохода, меня тоже 
иногда цепляет, честно вам 
говорю, я и им говорил неод-
нократно. Но дело в том, что у 
них в компаниях - и это тоже 
объективная необходимость 
- много работает в том числе 
иностранных специалистов, 
и уровень доходов иностран-
ных специалистов считается 
от первых лиц. Если им резко 
опустят, там будет дефицит 
кадров».

О том, кто помог пол-
ковнику Захарченко украсть 
9 млрд рублей?

«Иногда лучше вслух не 
произносить. Не смешно. Ре-
ально когда узнаешь, что там 
миллиарды, - просто нет слов. 
Печатных, во всяком случае. 
Но это не должно останавли-
вать нас в борьбе с этим явле-
нием».

«Я чувствую ответствен-
ность за это безобразие. А 
если бы не чувствовал, вы бы 
ничего не знали, - так же, как 
это происходит в некоторых 
странах, как и у нас бывало. 
Часто мне говорят: может, 
мы это закроем? У меня всег-
да один ответ - нет. Если мы 
имеем дело с преступлением, 
коррупцией, наживой за счет 
граждан, мы всегда должны 
это доводить до конца и де-
лать это гласно. И мы будем 
продолжать это делать. Отку-
да они берутся, эти деньги? 
Понятно, из коррупционных 
схем, из бизнеса. Кстати ска-
зать, здесь, как правило, обе 
стороны виноваты: одни та-
щат - другие берут. Куда ухо-

дят деньги? В доход государ-
ства, разумеется».

Правовая база для про-
рывных сфер

Еще один вопрос в студии 
президенту задала гендирек-
тор «Яндекса» Елена Бунина. 
Она спросила президента, 
можно ли подготовить пра-
вовую базу для прорывных 
сфер. Бунина отметила, что 
российские сервисы уже за-
няли нишу на внутреннем 
рынке и было бы здорово 
выйти на мировой уровень, в 
том числе, в сфере беспилот-
ного вождения.

«У нас открытый рынок, 
он не защищен, а наша компа-
ния, такая замечательная как 
«Яндекс», успешно конкури-
рует с такими гигантами как 
Google. Все-таки это тоже не 
без поддержки государства. 
Правовая база необходима. 
Но предстоит большая рабо-
та», - заявил в ответ Путин.

Внести поправки в ста-
тью 210 УК РФ о преступ-
ном сообществе

«Да, конечно, с этим точ-
но нужно поработать и на экс-
пертном уровне поработать, и 
в администрации президента. 
Потому что на сегодняшний 
день юридическая техника 
такова, что под преступное 
сообщество можно подвести 
совет директоров любой ком-
пании», - считает Путин. При 
этом президент не согласился 
с тем, что выпущенные под 
залог граждане вряд ли убе-
гут за границу. «Так и хочется 
сказать: от нас не убежишь, у 
нас длинные руки. Но, к со-
жалению убегают, отсижива-
ются где-то за бугром, а наши 
партеры не спешат даже в 
абсолютно очевидных вещах 
с уголовными правонаруше-
ниями, даже просто граждан-
скими, никого выдавать».

Либерализация статьи 
228 УК РФ и «дело Голунова

«У нас действительно за 
нарушения в сфере оборота 
наркотиков много обвини-
тельных приговоров и, более 
того, от всего количества тю-
ремного населения 26% - не-
законный оборот наркотиков. 
Нужно ли либерализовать? 
На мой взгляд, нет. Угроза для 
страны, нации, народа очень 
велика. Если человек хранит 
незаконно, распространяет 
даже небольшие дозы, нужно 
нести за это ответственность. 
И никакой либерализации 
здесь быть не может. Другое 
дело - нужно вести контроль 
за деятельностью правоох-
ранительных органов, чтобы 
не было никаких правонару-
шений с их стороны, чтобы 

ради галок людей не сажали. 
Чтобы не было таких случаев, 
как с тем журналистом. Мо-
жет, в системе собственной 
безопасности МВД создать 
отдельное направление, ко-
торое бы контролировало эту 
сферу деятельности. И ФСБ 
не мешало бы этим поплот-
нее заняться».

Пересмотр статьи об 
оскорблении представите-
лей власти

«В законе речь не идет о 
критике власти. Он направ-
лен на оскорбление символов 
государства - чтобы никто не 
позволял себе глумиться над 
флагом или гербом. А такие 
факты имеют место быть, 
мы не можем не обращать 
на это внимание. Такая прак-
тика - не какая-то «квасная», 
российская: уголовная ответ-
ственность предусмотрена в 
европейских странах, напри-
мер в ФРГ. А у нас - админи-
стративная ответственность 
вводится. С чем не могу не 
согласиться - никто не имеет 
право злоупотреболять этой 
нормой, чтобы ограничить 
людей в их праве критиковать 
власти любого уровня».

О встрече с президентом 
Украины Владимиром Зе-
ленским

«Он талантливый чело-
век. Я помню его выступле-
ния на КВН в Москве где-то 
в 2000-х годах. Все это было 
талантливо и смешно. Но то, 
что мы сейчас видим, это не 
комедия, а трагедия. Если уж 
он оказался в том месте, где 
находится, нужно проблемы 
решать, тем более, что во вре-
мя избирательной кампании 
это было ядром его избира-
тельной программы. В апреле 
он заявил, что не собирается 
говорить с сепаратистами 
Донбасса. А как решать тогда 
эту проблему? В современной 
истории не было конфликтов, 
которые решались бы без пе-
реговоров конфликтующих 
сторон. Обстрелы со стороны 
ВСУ увеличились. А во время 
предвыборной кампании го-
ворилось, что они прекратят-
ся. Говорилось, что будет пре-
кращена блокада. Но ничего 
этого не делается, ничего не 
происходит. Шаги навстречу 
- это самое простое. А нужна 
политическая воля».

Объединение России и 
Белоруссии

«На сегодняшний день не 
стоит вопрос об объединении 
в одно государство. Речь о ре-
ализации договора, который 
подписан много лет назад. 
Это не единое государство, но 
там много элементов, вплоть 

Окончание. Начало на стр. 1

«Я ЧУВСТВУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ЭТО БЕЗОБРАЗИЕ». 
ГЛАВНОЕ ИЗ ПРЯМОЙ ЛИНИИ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

до создания союзного парла-
мента, единой валюты. Мы 
договорились с Лукашенко, 
что вернемся к договору и 
вместе посмотрим, что нуж-
но реализовать из того, что не 
было сделано. Сделано нема-
ло, но на мой взгляд явно не-
достаточно».

Можно ли выключить 
свет в России с территории 
США?

«Я слышал об этой статье 
в The New York Times и видел 
реакцию президента Трампа 
о том, что они предатели. Но 
я не понимаю, как мы долж-
ны это трактовать: что журна-
листы выдали реальную ин-
формацию или осуществили 
вброс? В любом случае мы 
должны на это реагировать, 
должны понимать, о чем 
идет речь. Мы неоднократно 
предлагали американским 
партнерам выработать пра-
вила в киберпространстве, 
но вразумительного ответа не 
получили. Что касается рабо-
ты нашей критически важной 
инфраструктуры, энергетики 
в том числе, то, конечно, мы 
должны думать, как себя обе-
зопасить от любых кибератак 
и негативного воздействия. 
Мы не только думаем, но и 
занимаемся этим».

Зачем по ТВ показывают 
столько вооружений? Рос-
сия готовится к войне?

«Напомню поговорки: хо-
чешь мира, готовься к войне, 
кто не хочет кормить свою ар-
мию - будет кормить чужую. 
Во-первых, Россия не явля-
ется лидером по расходам на 
вооружения. Нас значительно 
опережают США, которые 
тратят $720 млрд, Китай ($117 
млрд), Саудовская Аравия, 
Великобритания... Россия ме-
тодично сокращает военные 
расходы, и несмотря на это 
находится на два шага вперед 
в оборонной сфере. Это повод 
для гордости».

Бывает ли стыдно пре-
зиденту России и за что?

«Во время одной из по-
ездок в регионы ко мне по-
дошла пожилая женщина, 
упала на колени и передала 
записку с просьбой. Я сказал, 
что обязательно посмотрю. 
Забрал, отдал помощникам, 
и ее потеряли. Никогда это-
го не забуду. Мне стыдно по 
сей день. Не всегда можно 
решить вопросы - некоторые 
нерешаемые. Я почти уверен 
наверняка, что там было, про-
читав десятки таких записок. 
Помощь сыну, который сидит 
в тюрьме, или что-нибудь в 
этом роде. Но дело в том, что 
ее потеряли».

Надо учитывать, что эта программа разрабатывалась по 
инициативе российской власти в 1990 году - в условиях нерав-
новесного двоевластия, когда республиканское руководство 
России расширяло свои права, но все рычаги власти, включая 
финансово-экономические, были ещё в руках Союза. Послед-
нее слово тогда было за руководством СССР.

Программа не была реализована по следующим причинам:
1. Самая главная причина - страх и союзного, и республи-

канского руководства перед масштабом и глубиной необходи-
мых реформ. Боялись свободных цен, приватизации и т.п. - и 
самих этих явлений, и понятий. Боялись социального рассло-
ения, обогащения, частной собственности.

2. Программу Явлинского можно с умным видом критико-
вать с любой стороны, но тогда была важна уже не последо-
вательность или конкретный набор реформ, а стремительно 
убегавшее время. Надо было начинать менять экономическую 
систему, но срочности ещё не понимали ни Горбачёв, ни Ель-
цин, ни их ближайшие соратники.

3. Было прямое сопротивление со стороны Рыжкова, тогдаш-
него Председателя Совета Министров СССР, который в проти-
вовес Явлинскому выдвинул собственную программу и хотел 
совместить несовмещаемое - элементы рынка и социализм.

4. С учётом первых трёх факторов программу Явлинско-
го замылили и пустили по бюрократическому кругу - создали 
комиссию, точнее, совместную рабочую группу под руковод-
ством Рыжкова и Явлинского для объединения «всего полез-
ного» из обеих программ. Но так дела не делаются - так их 
убивают. Явлинский это понял и подал в отставку с поста за-
местителя главы Правительства России.

Андрей Авраменко

ПОЧЕМУ ПРОГРАММА 
«500 ДНЕЙ» ЯВЛИНСКОГО ТАК 

И НЕ БЫЛА РЕАЛИЗОВАНА?

30% судей являются быв-
шими сотрудниками судей-
ского аппарата. Такой способ 
набора позволяет сэконо-
мить на обучении, выбирать 
самых проверенных и пред-
сказуемых. Так как рутин-
ную работу за сравнительно 
небольшую зарплату готовы 
выполнять молодые женщи-
ны, 80% судей принадлежат 
к женскому полу. Более по-
ловины из них обучались на 
юридическом заочно. Судей 
мужчин набирают из работ-
ников прокуратуры и право-
охранительных органов. 

Многие из подобных су-
дей не знают законов и не 
желают их изучать. Опыт ра-
боты позволяет считать себя 
экспертами, обходиться без 
консультаций. Поэтому ча-
сто утверждается, что нормы 
процессуального кодекса ра-
ботают неудовлетворитель-
но. На самом деле их про-
сто переиначивают, меняют 
смысл. 

В качестве оправдания 
говорят, что судьи очень за-
нятые люди из-за увеличения 

В Москве представили 
архивные документы, 

доказывающие, что 
Германия пошла на 
невиданные уступки 

ради заключения 
сделки

В столичном Доме Рос-
сийского исторического 
общества был представлен 
том архивных документов, 
доказывающих, что иници-
атором заключения пакта 
Молотова - Риббентропа о 
ненападении была нацист-
ская Германия и что СССР 
был вынужден его подпи-
сать для обеспечения своей 
безопасности.

Директор Службы внеш-
ней разведки Сергей На-
рышкин, как сообщает РИА 
Новости, отметил, что в 
этих документах, касаю-
щихся советско-германских 
предвоенных отношений, 
Третий рейх предложил Со-
ветскому Союзу разграни-
чить сферы влияния.

«Не желая вести войну 

З А Ч Е М В Р О СС И И Н У Ж Н Ы С УД Ь И , 
КОТО Р Ы Е Н Е З Н А ЮТ З А КО Н О В

нагрузки в последнее время. 
Им некогда учиться, что по-

вышает вероятность ошибок. 
Они допускаются даже в 
самых простых делах. Ведь 
секретарь или помощник су-
дьи не обязаны досконально 
знать законодательные нор-
мы, для них важен протокол, 
делопроизводство. После 
перехода в статус судьи та-
кие люди не меняют подход 
к выполнению своих обязан-
ностей. 

Неконфликтная, усердная 
девочка секретарь обязатель-

но становится судьей. Ее цель 
не вершить правосудие, ме-
нять систему. Для нее самое 
важное получать зарплату 
100 тыс. рублей. Ей на самом 
деле безразличны правовые 
нормы и протесты, важно не 
лишиться хорошего дохода. 

Такая женщина настоль-
ко предана власти (в первую 
очередь председателю суда), 
что ей безразлично все, кро-

ме денег. Власть распределя-
ет рассматриваемые дела, на-
числяет премиальные, имеет 
большое количество возмож-
ностей воздействовать на 
непослушного судью. Если 
дело касается интересов вла-
сти или должно спуститься 
на тормозах, от судьи прак-
тически ничего не зависит. 
Он может выполнить приказ 
председателя или отказаться. 
При втором варианте судья 
наверняка будет наказан, то 
есть, лишен дохода. 

Если подается жалоба 
на судью, ее рассматривают 
его коллеги, которые обяза-
тельно выгораживают про-
винившегося. Но есть одно 
условие - он должен быть 
предан председателю. Если 
решение было вынесено по 
желанию начальника, ника-
кого наказания не последует. 
Даже самые молодые судьи 
ориентированы на дисципли-
ну и соблюдение бюрократи-
ческих норм. Это значит, что 
советская система практиче-
ски не изменилась, что вы-
годно власти.

на два фронта, Германия 
пошла на беспрецедентные 
уступки, чтобы гарантиро-
вать советский нейтрали-

тет в польской кампании», 
- добавил Нарышкин, не 
уточнив, на какие именно 
уступки.

Советское руководство, 
по словам Нарышкина, 
до начала Великой Отече-
ственной войны знало о 
планах Гитлера рано или 
поздно развязать войну с 

Советским Союзом. Под-
писание документа было 
вынужденным шагом, по-
тому что в СССР не верили 

в дружбу и прочный мир с 
гитлеровской Германией, 
добавил Нарышкин.

«Об этом свидетельству-
ют многие сохранившиеся 
документы, в том числе до-
бытые советской внешней 
разведкой», - отметил он.

«Нельзя загонять лю-
дей в клетки». Что в СССР 

«СССР БЫЛ ВЫНУЖДЕН ЕГО ПОДПИСАТЬ»: ГЛАВА РАЗВЕДКИ 
РАСКРЫЛ ДЕТАЛИ ПАКТА МОЛОТОВА - РИББЕНТРОПА

было запрещено делать с 
иностранцами и ждет ли это 
Россию?

По данным РИА Ново-
сти, в новый выпуск «Вест-
ника архива президента 
Российской Федерации» 
под названием «СССР - 
Германия: 1932-1941» во-
шли документы из архива 
Иосифа Сталина и Полит-
бюро ЦК ВКП(б), рассе-
креченные с 2006-го по 
2015 год.

Договор о ненападении 
между СССР и Германией, 
известный также как пакт 
Молотова - Риббентропа, 
был заключен 23 августа 
1939 года в Москве. Парал-
лельно был подписан се-
кретный дополнительный 
документ, где указывались 
и разграничивались сфе-
ры интересов двух стран. 
СССР «отошли» Латвия, 
Эстония, Финляндия, а 
также Бессарабия. К сфере 
интересов Германии отнес-
ли Литву и западную часть 
Польши.
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КОТОРАЯ ДОЛЖНА БЫТЬ 

СЕГОДНЯ

ЧУЖОЙ НАРОД:  ПОЧЕМУ БЕДНОСТЬ 
РОССИЯН НА РУКУ ВЛАСТИ

ГРУЗИЯ ПОСТРОИТ ДОРОГУ К РОССИИ С ШЕСТЬЮ 
МОСТАМИ И ПЯТЬЮ ТОННЕЛЯМИ

ГОСУДАРСТВО МОЖЕТ ЛИШИТЬ ЗЕМЛИ АГРАРИЕВ, 
КОТОРЫЕ НЕ СЛЕДЯТ ЗА СОСТОЯНИЕМ ПОЧВЫ

В России есть проблема 
деградации почв. Каждый 
год из-за этого страна теряет 
2 млн га, а всего, по данным 
FAO, деградировало 15% 
почв, 80% подвержены де-
градации. В этом во 
многом виноваты и 
сами аграрии, кото-
рые не соблюдают 
все необходимые 
технологии. Но есть 
еще и вопрос кон-
троля государства, 
которое практиче-
ски не вмешивается 
в методы работы с 
плодородием, хотя 
у него есть для этого все ры-
чаги давления.

“Опора России” высту-
пила с инициативой ли-
шать земли тех аграриев, 
которые не следят за пло-
дородием. Идея предусма-

В СЕВЕРНОЙ ОСЕТИИ 
СМЕНИЛСЯ НАЧАЛЬНИК 

УПРАВЛЕНИЯ ФСБ

тривает введение государ-
ственных норм плодородия 
и паспортизацию участков. 
Проблема в этом случае в 
том, что у каждого участка 
свои уникальные проблемы 

и под всех одни нормы пло-
дородия не подведешь. У 
кого-то в черноземной зоне 
могут быть проблемы не 
по своей вине. Будет ли это 
учитываться? Велика веро-
ятность, что нет. К тому же 

уже сейчас у государства 
есть возможность лишения 
прав на землю, но ей очень 
редко пользуются.

Кроме того, деградация 
вызвана не только сель-

ским хозяйством. Ког-
да кругом вырубают 
леса, заводы сливают 
сточные воды, а новые 
свалки появляются во 
всех регионах, нельзя 
винить только аграри-
ев. Ни одно работаю-
щее хозяйство не будет 
специально убивать 
свой самый ценный ак-
тив - землю. Проблема 

во временщиках и тех, кто 
купил участки сельхозна-
значения не для производ-
ства продуктов питания, а в 
надежде их переоформить.

А вы как относитесь к 
такой инициативе?

Управ -
ление ФСБ 
по Север-
ной Осетии 
возглавил 
генерал-май-
ор Игорь 
Тиньгаев, 
ранее занимавший аналогич-
ную должность в Смолен-
ской области.

Тиньгаев сменил ге-
нерал-лейтенанта Сергея 
Трушкина, проработавшего 
пять лет и достигшего пре-
дельного возраста нахожде-
ния на службе.

Несколько лет назад 
Тиньгаев работал в Северной 
Осетии: в 2014 году он был 
назначен первым заместите-
лем главы республиканского 
УФСБ, а впоследствии ушел 
на повышение. Кроме того, 
в регионе ожидают еще одно 
назначение в руководстве си-
лового блока. Отслуживший в 
республике десять лет на по-
сту прокурора Владимир Век-
шин уже сложил свои обязан-
ности и, судя по всему, также 
выйдет на пенсию.

Власти Грузии через не-
сколько дней подпишут со-
глашение о строительстве 
23-километровой объездной 
дороги Квешети - Коби (край 
Мцхета - Мтианети), веду-
щей к границе с Россией, 
которое начнется до конца 
текущего года. Об этом во 
вторник заявил журналистам 
премьер-министр Грузии 
Мамука Бахтадзе на презен-
тации итогов шестимесяч-
ной работы департамента 
автомобильных дорог Мин-
регионразвития.

«Через несколько дней 
будет подписан документ и 
до конца года начнется осу-
ществление проекта исто-
рической важности - ско-
ростной магистрали Коби 
- Гудаури (Квешети - Коби 
- прим. ТАСС). Это будет 
одним из сложных инженер-

Султыгова Эсет Умаровна родилась 
7 марта 1956 года в Казахстанской СCР. 
Затем вместе с родителями переехала в 
п. Карца, г. Владикавказ, где проживает 
по настоящее время.

В1963 году поступила в среднюю 
общеобразовательную школу № 37 п. 
Карца. По окончанию школы Эсет про-
должила учебу в городе Грозном в тор-
говом техникуме. Окончив техникум, и 
получив диплом торгового работника, 
она вернулась во Владикавказ и начала 
свою трудовую деятельность в сфере торговли.

С 1984 года Султыгова Эсет Умаровна продолжила свою 
трудовую деятельность на заводе «Мотор» Северо-Осетин-
ского объединения «Сельхозтехника». Являясь активным 
участником общественной жизни завода, Султыгова заслужи-
ла высокое доверие и была избрана председателем Профкома. 
Трудовая деятельность Султыговой Э. У. на заводе «Мотор» 
закончилась в 1992 году.

На продолжении всей своей трудовой деятельности Сул-
тыгова Эсет проявляла такие черты характера, как – целеу-
стремленность, исполнительность, профессионализм и ком-
петентность. Среди всего коллектива и руководства завода 
пользовалась заслуженным авторитетом.

С 1992 года по настоящее время Эсет Султыгова занима-
ется активной общественной деятельностью. Она является 
членом Общественного совета п. Карца, а также принимает 
активное участие в работе республиканского «Дома Дружбы» 
в качестве члена национально-культурного общества. Эсет 
Султыгова не раз возглавляла различные комиссии и рабочие 
комитеты по оказанию помощи населению п. Карца.

Также она является активным участником всех выборных 
компаний, которые проводятся у нас в республике. Эсет Ума-
ровна убежденная сторонница общественно-политической 
партии «Яблоко», так как деятельность этого блока считает 
одной из основополагающей во имя мира, добра и справед-
ливости в российском обществе. Так как у Султыговой Э. У. 
сильно развито чувство ответственности и готовность, прий-
ти на помощь тем, кто в ней нуждается, ее девизом является 
– мир, дружба между народами, равное отношение к чело-
веку независимо от его национальности и вероисповедания, 
достойная жизнь каждому члену общества. Все эти и другие 
положительные качества, которых так не хватает в нашем со-
временном обществе, несет по жизни эта замечательная жен-
щина. Пусть то добро, которое она дарит людям, вернется к 
ней сполна. Желаем ей здоровья, достижения всех целей, ко-
торые она поставила перед собой!

Елизавета Баркинхоева.

Вскоре нищих может стать 
еще больше, поскольку «порог 
бедности» подрастет до 11 185 
рублей. Самая распростра-
ненная з/п в РФ сейчас - 23, 5 
тысячи рублей - сумма прямо 
сказать небольшая. И если бы 
не 1, 5 трлн рублей потребкре-
дитов, выданных за послед-
ний год, экономика ушла бы в 
рецессию, отмечаетэкономист 
Дмитрий Прокофьев. Но что 
произойдет, если россияне не 
смогут эти займы возвращать?

С 2014 года доходы граж-
дан РФ понизились на 10% и 
восстановление их не пред-
видится. Понижение уровня 
потребления подтверждает-
ся снова и снова: граждане 
меньше покупают медика-
менты, все меньше покупают 
новые авто и так далее.

До 2014 года расходы 
обогащавшихся россиян вос-
полняли даже снижение ин-
вестиций. Кажется, что вла-
сти страны сейчас должны 
заняться радикальным уве-
личением доходов граждан. 
Но они этого не делают (и не 
собираются делать), так как 
на это есть причины, пишет 
Прокофьев.

По его мнению, с точки 
зрения властей, положение 
дел в экономике РФ никогда 
не было так хорошо, как те-
перь. Сейчас средства есть и 
у крупного бизнеса, и у госу-
дарства. Это доходы россиян 
все падают, а доходы кор-
пораций заметно выросли. 
Так, за январь-май 2018 года 
доналоговая прибыль корпо-
раций повысилась на 36, 5%.

Эти средства могли бы 
направить на инвестиции, но 
этого не происходит. По ре-
зультатам 2 квартала объем 
инвестиций в основной ка-
питал снизился на 1, 3–1, 8%. 
Согласно опросу ВШЭ, у 8% 
предприятий производствен-
ной сферы нет долгосрочных 
планов по капитальным вложе-
ниям в собственное развитие.

Снижение инвестиций 
связано с тем, что промыш-
ленность РФ является на-
бором мелких и крупных 
монополий, связанных с го-
сударством, полагает эконо-
мист. Даже большой бизнес 
в РФ - это «промысел», успех 
которого связан не с акти-
вами или технологическим 
превосходством, а с каче-
ствами владельца - его сме-
калкой, знаниями, родствен-
ными связями.

После пенсионной ре-
формы, увеличения НДС и 
увеличения доходов казны к 
концу июня на счетах Мин-
фина накопилось 1, 6 трлн 
рублей излишков и около 
10 трлн свободных остатков 

более 70% россиян не хватает денег до сле-
дующей зарплаты

Около 75% россиян нуждаются в дополнительных сред-
ствах до получения зарплаты. Таковы результаты исследо-
вания сервиса онлайн-кредитования «Робот Займер», при-
веденного РИА «Новости».

Так, 38, 4% граждан нужно дополнительно десять тысяч 
рублей, чтобы «дожить» до следующей зарплаты, 6, 8% ре-
спондентов - шесть-восемь тысяч рублей, а 8, 4% опрошен-
ных - порядка пяти тысяч рублей. При этом 10, 2% жителей 
России не достает трех-четырех тысяч рублей, а 11, 4% - 
всего одной-двух тысяч.

Отмечается, что лишь 25% опрошенных хватает имею-
щихся финансов, а 5% работающих граждан могут откла-
дывать сбережения.

Соцопрос проводился среди людей старше 21 года в 
первой половине июля. Всего было опрошено 1, 5 тысячи 
респондентов.

Приветствую, доро-
гие мои читатели. С вами 
Кавказец, который пишет 
про Кавказ, и рассказыва-
ет про отношение Кавказ-
цев с другими народами. 
Сегодня я хочу открыть 
тему по поводу Единство 
Кавказа. В последнее вре-

мя кто - то очень сильно 
пытается разрушить Един-
ство на Северном Кавказе.

Помним первое стычку 
между Ингушами и Че-
ченцами. Это была совсем 
не простая ситуация, ведь 
могли пострадать люди и 
отношение между брат-
скими народами.

Вторая ситуация, кон-
фликт между Дагестан-
цами и Чеченцами из-за 
земли. К сожалению, тут 
конфликт возник именно 
из-за чиновников, кото-
рые поставили знак без 
предупреждение населе-
ние. И именно на них и 
возлагается ответствен-
ность.

Третья ситуация, вы-
сказыванием Рамзана Ка-
дырова про Имама Шами-
ля. Многим Дагестанцам, 
в общем Мусульманам 
не понравилась позиция 
Рамзана. Он разделяет 
Дагестанцев и Чеченцев 
в своих словах. Но позже 
он объяснил, что целью 
была совсем другое, и 
возможно, он не так вы-

Султыгова Эсет Умаровна –
Миротворец, Общественный деятель

По данным Росстата, сейчас в РФ 20, 9 млн людей 
живет за чертой бедности - почти каждый 7-й.

(включая резервы ФНБ). Эти 
деньги могли бы быть обра-
щены на пользу населению, 
но пока их планируют на-
правлять лишь на финанси-

надежно.
Если же зарплаты малы, 

то рисками можно частично 
пренебречь, что и делают 
инвесторы в отечественную 

■ ОПРОС

рование предприятий с госу-
частием.

Доходы властей и тех, кто 
рядом с ними, повышают-
ся; доходы всех остальных 
будут снижаться - иного вы-
вода из указанных цифр сде-
лать нельзя, считает Проко-
фьев. По его мнению, то, что 
творится с экономикой стра-
ны является сознательным 
решением ее руководства, 
которое решило построить 
«двухконтурную» конструк-
цию: в одной наименьшая 
часть общества собирает все 
доходы с ресурсной ренты, 
другая, большая часть, пре-
доставляется самой себе. 
При этом часть средств с 
первого контура попадет во 
второй, что представляется 
неизбежными издержками.

В данной конструкции 
низкие доходы россиян - 
непременное условие ее 
работы, считает экономист. 
Объяснение при этом он 
приводит следующее: решая 
вопрос инвестиций, соб-
ственник рассматривает со-
отношение прибыли и риска. 
Там, где зарплаты сотрудни-
ков высокие, прибыль будет 
меньше, но все государства с 
высокими показателями до-
ходов граждан - это страны 
с низкими рисками для пред-
принимательской деятель-
ности. Прибыль меньше, но 

экономику. Если зарплаты а 
России станут больше, инве-
стировать станет выгоднее в 
других странах.

В 2000-е выручка от ре-
ализации нефти достигала 
250–260 млрд долларов в год 
при продаже 250–260 млн 
тонн. Сейчас объем экспорта 
тот же, а долларовая выручка 
понизилась в два раза. Со-
хранить прибыль при пони-
жении выручки можно лишь 
путем снижения издержек. 
Вот власть их и снижает - 
доллар в России стоит не 
30, а 60 рублей, зарплаты и 
доходы не увеличиваются, а 
если потребуется - очередная 
девальвация снизит их еще 
больше, считает Прокофьев.

Получается, что низкие 
доходы россиян руководство 
страны вовсе не беспокоят, от-
мечает экономист. По его мне-
нию, власти уверены, что если 
население сегодня покупает то, 
что требуется, по имеющимся 
ценам, то средства люди как-то 
находят: подработка, огород, 
кредиты и так далее.

Мотивации к реальному 
росту благосостояния рос-
сиян руководство страны не 
имеет, считает экономист. 
Ведь рост доходов заставил 
бы власть увеличивать зар-
плату своим наемникам, что 
совершенно не в интересах 
госпредприятий.

разился. Но все же, это 
конфликт.

Кавказ, это поле для 
сражение. Оно всегда 
было таким. Уже несколь-
ко столетий. Многие его 
используют (чиновники) 
в своих политических це-
лях. Только свои семьи у 

этих чиновников сидят в 
тепле, а в таких республи-
ках целые народы живут 
не зная ни покоя, ни жи-
тья нормального. Лишь 
для того, чтобы увеличить 
банковский счет некото-
рым жирдяям.

Единство Кавказа, это 
огромная сила. Не в един-
стве шакалов, а в един-
стве народа. Чтобы из-за 
этих политических игр 
никогда братья Чеченцы, 
Дагестанцы, Ингуши и 
все другие народности не 
враждовали, а поддержи-
вали друг друга. Вне зави-
симости от высказывании 
лидеров.

Лидеры, в последнее 
время часто меняют, и по-
рой ставят таких, которые 
не знают ни чести, ни до-
стоинство, и слушать та-
ких псевдолидеров грех. 
Но никак не стоит оскор-
блять других людей, на-
цию не только в реальном 
мире, но и в интернете.

Будьте едины, ведь 
наши потомки нам это за-
вещали!

ных сооружений в Европе 
с одним из самых длинных 
тоннелей. Конечно же, про-
екту нужны инвестиции, и 
они уже привлечены и под-
писаны», - сказал Бахтадзе.

Проект строительства 
новой дороги подразумевает 
укладку двухполосного ас-
фальтобетонного покрытия, 
строительство шести мостов 
и пяти тоннелей, длина од-
ного из которых будет до-
стигать девяти километров. 
На новой дороге также за-
планировано строительство 
500-метрового арочного мо-
ста. Длина самой арки моста 
составит 300 метров.

Новая дорога позволит 
сократить путь с 1 часа до 20 
минут, и она будет на 12 ки-
лометров короче существую-
щей сейчас. Сегодня по ста-
рой дороге передвигаются 

околов 3, 5 тыс. автомобилей 
в год. Она узкая, с малень-
кими тоннелями, что часто 
становится причиной ДТП. 
Строительство объездной 
дороги позволит увеличить 
пропускную способность, 
что, по задумке властей, по-
ложительно скажется на раз-
мере товарооборота Грузии 
не только с Россией, но и с 
Арменией.

Общая стоимость проек-
та - $558, 6 млн. Азиатский 
банк развития (АБР) 1 августа 
утвердил выделение кредита 
в размере $415 млн на стро-
ительство дороги. Помимо 
АБР в проекте будут участво-
вать Европейский банк рекон-
струкции и развития, который 
выделит $60 млн, и правитель-
ство Грузии, которое готово 
инвестировать $83, 6 млн.

ТАСС

В далеком уже 1971 году, 
будучи в гостях у своего отца, 
проживающего тогда в г. Па-
терсон (США), мне довелось 
посетить столицу этой страны 
– город Вашингтон. В ходе той 
поездки посетил и Белый Дом, 
резиденцию американских 
президентов. Вход был тогда 
абсолютно свободным и часть 
апартаментов доступна для всех 
желающих. Там же, в Белом 
Доме, установлены бюсты всех 
бывших президентов США с 
крылатыми фразами каждого 
из них. Мне запомнились слова 
Джона Кеннеди: «Не спраши-
вай, что твоя страна может сде-
лать для тебя. Спроси себя, что 
ты можешь сделать для нее».

Помню, я задумался тогда 
о том, что движет человеком, 
который пытается возвели-
чить свою страну? Что застав-
ляет его превратить служение 
Родине – в дело всей жизни? 
Чувство патриотизма, любви 
или долга? Но легко любить 
страну, которая любит тебя. 
Легко служить стране, которая 
служит тебе. Легко думать о 
благополучии страны, которая 
печется о твоём благополучии.

А что с нами сделала наша 
родная страна? Со мной, моей 
семьёй и тысячами другими та-
кими же несчастными, как и мы?

Ещё в 1937 году мой дед по 
отцу Шахмурзов Кушук и его 
братья Тут, Дзу и Шамсадин 
были расстреляны решением 
«тройки» по абсолютно не-
лепому обвинению. 1 января 
1940 года родился я и назвали 
меня Маркс в надежде, что нас 
оставят в покое, но не помог-
ло. Ведь, те, кто тогда стоял у 
власти, дали мне совсем иное 
имя – имя, которое я пронёс, 
как клеймо на протяжении 
всей своей жизни, и которое 
каждый уважающий себя ком-
мунист был обязан бросить 
мне в лицо, как грязь. И имя 
это – «Враг народа».

В 1942 году немцы угнали 
моего отца, а летом 1944 года 
меня, мою мать в возрасте 
28 лет, мою бабушку по от-
цовской линии – 90-летнию 
абсолютно слепую старушку, 
бросили в товарняк вместе с 
другими кабардинцами, де-
портировали в Шаульдинский 
район Южно-Казахстанской 
области и выбросили в поле, 
заполненном змеиными гнёз-

МВД России раз-
работан проект поста-
новления правительства, 
предусматривающий 
внесение изменений в 
Правила дорожного дви-
жения. Корректировки 
касаются перечня доку-
ментов, предъявляемых 
водителем транспортного средства для проверки сотрудникам 
ГИБДД, сообщает KONKURENT. RU.

«Так, перечень документов, предъявляемых водителем 
транспортного средства для проверки сотрудникам ГИБДД, 
дополняется новым положением. В соответствие с предлага-
емыми поправками водитель, оформивший договор ОСАГО 
в электронном виде, получит возможность предъявлять со-
труднику ГИБДД для проверки как копию страхового полиса 
на бумажном носителе, так и в виде электронного документа 
на каком-либо электронном устройстве или носителе», - со-
общила официальный представитель МВД России Ирина 
Волк.

При этом сотрудник полиции может провести проверку 
факта заключения договора ОСАГО путем запроса сведений в 
автоматизированной информационной системе обязательного 
страхования.

Ранее президент Владимир Путин одобрил изменения в 
Кодексе об административных правонарушениях. Корректи-
ровки направлены на усиление ответственности технических 
экспертов за оформление диагностической карты без прове-
дения техосмотра, а также за передачу фиктивных сведений в 
единую автоматизированную информационную систему.

ХОЧУ ВЕРИТЬ…
дами. Выбросили, чтобы уми-
рать. Но многие не доехали 
даже до этих полей – они поги-
бали в пути от голода и болез-
ней – их выносили из вагонов 
на остановках. Многие умерли 
уже по прибытии.

Сейчас молодому поко-
лению трудно представить, 
что наше родное государство 
могло так поступить со сво-
им собственным народом. Но 
в те страшные годы Сталин и 
его приспешники залили всю 
нашу огромную страну кровью 
безвинных детей, стариков и 
женщин. Чем можно оправдать 
подобное зверство по отноше-
нию к своему народу?

Мы, чудом выжившие, 
были реабилитированы, но нам 
не вернули ни дома, ни имуще-
ства, ни скота – ничего. И всё это 
благодаря Сталину и его ком-
мунистической партии. Слава 
Богу, партия рухнула, а следом 
и страна, распавшаяся на 15 го-
сударств. И сегодня мы живем в 
нашем российском государстве, 
одном из самых богатых в мире. 
Но богатом не для своего наро-
да, а для жуликов, проходимцев 
миллионеров и миллиардеров, 
губернаторов, депутатов разных 
уровней, членов правительства 
и т.д. , которые разворовывают 
богатства нашей родной земли. 
И как некогда сказал классик: 
«Когда и какой бюрократ не был 
убежден, что Россия есть пирог, 
к которому можно свободно 
подходить и закусывать?»

Мы, реабилитированные 
люди, питаем большую лю-
бовь к родной земле, потому 
что, будучи в изгнании долгие 
годы, сильно истосковались по 
ней. Именно поэтому в своё 
время я категорически отка-
зался от сытой и благополуч-
ной Америки, предлагавшей 
мне кров и свободу, в пользу 
нищей, но родной Кабарди-
но-Балкарии, где покоятся мои 
предки. Народы Северного 
Кавказа очень сильно привяза-
ны к своей родной земле даже 
больше, чем к родной матери.

Так случилось, что в 1971 
году я нашёл своего отца в 
США и после очень часто мы 
ездили друг к другу. Умер он 
в 1996 году там же, в г. Патер-
сон. Его мама, моя бабушка, 
ушла из жизни в 1956 году в 
Казахстане, где я её и похоро-
нил, а у моего деда и его рас-

стрелянных братьев нет мо-
гил, как и у множества других 
несчастных, также убитых на 
родной земле своими же зем-
ляками. И судьба моей семьи 
схожа с судьбами тысяч и ты-
сяч других семей, выброшен-
ных в середине 20-го века на 
обочину жизни.

Если бы наша страна пока-
ялась перед реабилитирован-
ным народом и возместила все 
убытки: моральные, и матери-
альные (а она может это сде-
лать при желании), то отпала 
бы необходимость в существо-
вании нашей организации. А 
так, пока мы живы – будем 
говорить, требовать, высту-
пать, бороться! Может, ког-
да-нибудь проснётся совесть у 
руководителей государства, но 
в это, почему-то, мало верится.

Члены нашей организации, 
очень пожилые по возрасту и 
не самые здоровые, представ-
ляют наиболее пострадавшую 
часть населения нашей респу-
блики, но, несмотря на это, ни 
один руководитель высшего 
эшелона республиканской вла-
сти ни разу не присутствовал на 
наших мероприятиях. Хотя мы 
всегда их приглашаем. Ни один 
из руководителей высшей вла-
сти республики не возложил ни 
одного цветочка на мемориал 
жертвам политических репрес-
сий, установленного в десяти 
шагах от Вечного Огня – тако-
во отношение к нам наших вла-
стей. В других регионах поло-
жение репрессированных куда 
лучше, и отношение властей к 
ним – куда лучше. Нам обидно, 
но что есть, то есть.

В 1971 году, пребывая в 
Соединённых Штатах, я, как 
и романтики-декабристы 19 
века, обзавёлся мечтой – меч-
той всей моей жизни – жить 
в стране, которая заботится 
обо мне. И даже если я уже 
не застану этого времени, мне 
хочется верить, что слова того 
же классика: «Если я усну и 
проснусь через сто лет и меня 
спросят, что сейчас происхо-
дит в России, я отвечу: пьют 
и воруют» – когда-нибудь пе-
рестанут быть пророческими. 
Хочу верить, что наступит 
время совсем другой России – 
России для людей.

Председатель
КБ отделения «РАЖПР» 

М. Шахмурзов

МВД РЕШИЛО ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ В 
ПРОЦЕДУРЕ ПРОВЕРКИ ПОЛИСА ОСАГО
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БЫЛ ЛИ ГЕНОЦИД НА КАВКАЗЕ СО 
СТОРОНЫ ЦАРИЗМА?

АХМАД ТАШУХАДЖИЕВ И АЛАН 
БАГАЕВ - ПОБЕДИТЕЛИ ПЕРВЕНСТВА 
МИРА СРЕДИ ЮНИОРОВ В ТАЛЛИНЕ

В КЧР ПОСТАВИЛИ 
ДЕСЯТЬ МИРОВЫХ 

РЕКОРДОВ ЗА ОДИН ДЕНЬ

НИ РАБОТЫ, НИ ДОРОГ. УДАСТСЯ 
ЛИ ОСТАНОВИТЬ ВЫМИРАНИЕ 

СЁЛ СЕВЕРНОГО КАВКАЗА?
Малонаселённые посёлки, хутора и аулы производят удручающее впечатле-
ние: дороги разбиты, лавочки поломаны, производственные цеха заброше-
ны. Получится ли вдохнуть в них жизнь с помощью благоустройства и разви-

тия коммуникаций, разбирался «АиФ-СК»
Сельское население аграр-

ного Ставропольского края 
сокращается, в горах Кавка-
за заброшены целые районы. 
Региональные и федеральные 
власти пытаются остановить 
отток населения. Запущены 
программы развития этих тер-
риторий. Как живут селяне се-
годня и изменится ли их жизнь 
завтра, выяснял «АиФ-СК».

В редакцию «АиФ-СК» 
обратилась жительница посёл-
ка Каскадного Андроповско-
го района Ставрополья Анна 
Букина. Она пожаловалась на 
разбитые дороги, отсутствие 
инфраструктуры, коммуналь-
ные тарифы, несоразмерные 
уровню доходов жителей, и 
бездействие местных властей.

«Дороги в посёлке не ре-
монтируют, даже до кладбища 
приходится добираться по гря-
зи и ямам, - рассказала Анна. - 
По ночам темно: недавно в фо-
нарях поменяли лампы, но они 
недостаточно яркие, чтобы 
освещать улицы. Единствен-
ная детская площадка поросла 
сорняками. Недавно на ней 
установили новые карусели и 
качели. Карусели сломались в 
тот же день. Дворника в посёл-
ке нет, жителям предлагают 
самостоятельно убирать об-
щественные места. Вдобавок 
жильцов многоквартирных 
домов душат неподъёмными 
тарифами за некачественные 
коммунальные услуги. За едва 
тёплые батареи 
приходится пла-
тить больше 4000 
рублей в месяц, 
а летом из кра-
нов течёт мутная 
желтоватая вода, 
непригодная ни 
для купания, ни 
для приготовле-
ния пищи».

П о с ё л о к 
Каскадный нахо-
дится в получасе 
езды от Невинномысска, кор-
респондент «АиФ-СК» побы-
вал там.

Огромные ямы на доро-
гах засыпаны асфальтовой 
крошкой. Облезлые трубы 
центрального отопления тя-
нутся от старенькой котельной 
к шести трёхэтажным много-
квартирным домам, постро-
енным в середине прошлого 
века. Жильцы дома №4 по 
улице Центральной приез-
ду журналиста рады - ведут 
внутрь, показывают трещину 
на потолке и тёмные потёки 
на стенах. Старики много лет 
ждут капремонта кровли, но 
он запланирован на 2044 год, а 
самостоятельно собрать день-
ги им не под силу: большая 
часть пенсий уходит на оплату 
коммунальных услуг. Насколь-
ко позволяет здоровье, они 
ухаживают за клумбами возле 
подъездов, ходят на субботни-
ки.

Самые благоустроенные 
участки посёлка - площадь 
перед Домом культуры, тер-
ритории интерната и школы, 
совмещённой с детским са-
дом. В посёлке есть детская 
площадка, больше похожая на 
пустырь. Рядом с ней - узень-
кая аллея со сломанными лав-
ками. Возле единственного в 
Каскадном магазина - бывшая 
пекарня с заколоченными две-
рями и окнами. По дороге на 
кладбище - заброшенные цеха 
по ремонту сельхозтехники и 
обгоревший остов какого-то 
склада. Аптек, банкоматов, 
скоростного интернета и дру-
гих уже привычных в XXI веке 
удобств здесь нет, фельдшер 
работает только по четвергам, 
автобус до Курсавки (райцен-
тра) ходит два раза в месяц.

«Раньше люди работали на 
местных предприятиях, в кол-
хозе. Посёлок был богатым и 
красивым. Потом предприятия 
закрылись, население сокра-
тилось вдвое и продолжает 
уменьшаться. Увольняются 
школьные учителя, скоро оста-
нется только начальная школа. 
Почти даром продаются квар-
тиры. Нам нужна молодёжь, 
иначе в посёлке будут одни 
пенсионеры», - сетует Анна.

В администрации Во-
дораздельного сельсовета, 
в который входит посёлок 
Каскадный, рассказали, что 
планируют просить помощи 

На проходящем в 
Таллине первенстве мира 
по спортивной борьбе 
завершился турнир 
вольников. Наши ребята 
завоевали восемь медалей 
из десяти, две из которых 
- золотые. Победителями 
стали Ахмад Ташухаджиев 
(до 79 кг) и Алан Багаев 
(до 92 кг). Результаты 
соревнований сообщает 
WRESTRUS. RU. 

12-14 августа. Таллин, Эстония. 
Вольная борьба. Первенство мира среди юниоров. 
До 57 кг. 1. Тошия Абе (Япония). 2. Виталий Оруджев 

(США). 
3. Ахмед Идрисов (Россия) и Адлан Аскаров (Казахстан). 
До 61 кг. 1. Каики Ямагучи (Япония). 2. Андрей Джелеп 

(Украина). 
3. Алик Хадарцев (Россия) и Габриэль Тагг (США). 
До 65 кг. 1. Амирхоссейн Махсуди (Иран). 2. Курбан 

Шираев (Россия). 
3. Сирбаз Талгат (Казахстан) и Туран Байрамов 

(Азербайджан). 
До 70 кг. 1. Эрик Арушанян (Украина). 2. Василий 

Дьякон (Молдавия). 
3. Алан Кудзоев (Россия) и Мохаммадсадех 

Фирузпурбандпей (Иран). 
До 74 кг. 1. Дэвид Карр (США). 2. Джинтаро Мотояма 

(Япония). 
3. Хаджимурад Гаджиев (Азербайджан) и Абдулваси 

Балта (Турция). 
Девид Бетанов (Россия) уступил в схватке за бронзу
До 79 кг. 1. Ахмад Ташухаджиев (Россия). 2. Баграти 

Гагнидзе (Грузия). 
3. Милан Местер (Венгрия) и Абубакр Абакаров 

(Азербайджан). 
До 86 кг. 1. Дипак Пуния (Индия). 2. Алик Шебзухов 

(Россия). 
3. Трент Хидлэй (США) и Хантер Ли (Канада). 
До 92 кг. 1. Алан Багаев (Россия). 2. Лукас Дэвисон 

(США). 
3. Эртугрул Агца (Германия) и Вики Вики (Индия). 
До 97 кг. 1. Аббас Форутанрами (Иран). 2. Юнгер 

Помарес (Куба). 
3. Фейзула Актюрк (Турция) и Махсуд Вейсалов 

(Узбекистан). 
Асланбек Газзаев (Россия) уступил в утешительной 

схватке. 
До 125 кг. 1. Мэйсон Пэррис (США). 2. Амир Зарэ 

(Иран). 
3. Ален Хубулов (Россия) и Паша Карабулут (Турция). 
Общекомандный зачет:
1. Россия (168). 
2. США (120). 
3. Иран (119).

Вот что рассказывает 
нам академик Ад. Берже, 
которому пришлось быть 
очевидцем переселенческо-
го движения в 1864 году: «... 

никогда не забуду того пода-
вляющего впечатления, ка-
кое произвели на меня горцы 
в Новороссийской бухте, где 
их собралось на берегу око-
ло 17 тыс. человек. Позднее, 
ненастное и холодное время 
года, почти совершенное от-
сутствие средств к существо-
ванию и свирепствовавшие 
между ними эпидемии тифа 
и оспы делали положение их 
отчаянным. И, действитель-
но, чье сердце не содрогну-
лось бы при виде, например, 
молодой черкешенки, в ру-
бищах, лежащей на сырой 
почве, под открытым небом, 
с двумя малютками, из ко-
торых один в предсмертных 
судорогах боролся с жизнью, 
в то время, как другой искал 
утоление голода у груди уже 
окоченевшего трупа матери. 
А подобных сцен встреча-
лось немало».

Один из пропагандистов 
военной политики царизма 
И. Дроздов вспоминал: «Та-
кое бедствие и в таких разме-
рах редко постигало челове-
чество».

Десятки тысяч адыгов по-
коятся на дне Черного моря. 
Оставшиеся в живых пере-
жили на чужбине огромные 
трудности, вынужденные 
расселяться кто как мог по 
странам Ближнего Востока и 
других стран.

Тяжелое положение, в 
котором оказались черкесы, 
убедило их в том, что они 
должны вернуться на родину.

В 1872 году 8500 семейств 
черкесов подали прошение о 
возвращении на родину. Од-

Фестиваль рекордов организовал Марат 
Узденов, уже известный в республике и 
за её пределами своими спортивными 

достижениями
10 августа в КЧР провели первый в стране фестиваль 

рекордов. Жители республики поставили 10 мировых до-
стижений на перевале высотой более 2000 метров.

«Став представителем Книги рекордов России на Се-
верном Кавказе, я задумал сделать родную республику ре-
кордсменом. Потенциал для этого у нас серьёзный – мно-
го молодёжи, которую можно направить в нужное русло. 
Богата наша республика и традициями. На них я и хотел 
сделать акцент», – говорит организатор фестиваля Марат 
Узденов.

Свою идею он обдумывал несколько недель. Изучил 
Книгу рекордов России и посоветовался с её главным ре-
дактором. Тот рекомендовал Узденову найти в Карачае-
во-Черкесии место повыше и зафиксировать там хотя бы 
пять рекордов. Один из них Марат решил установить сам.

На северо-востоке Турции 
во время археологических 
раскопок, предположитель-
но, найдена могила внучки 
знаменитой грузинской ца-
рицы Тамар Гурджи-Хатун, 
говорится в сообщении по-
сольства Грузии в Турции, 
передает sputnik-georgia.

Саркофаги 
Гу рд ж и - Х а -
тун и ее сына, 
султана Ала-
аддина Кейку-
бата II, были 
обнаружены 
археологами в 
районе Пасин-
лерна, в городе 
Эрзурум.

Как отме-
чается, в бли-
жайшее время 
найденные артефакты будут 
детально изучены специали-
стами.

«Посольство начинает 
досконально изучать этот во-
прос», - говорится в сообще-
нии Посольства Грузии.

Гурджи-Хатун была 
внучкой царицы Тамар, до-
черью царицы Русудан и 
сестрой царя Давида VI 
Грузии. В 1236 году она вы-
шла замуж за султана Гийяс 
ад-Дина Кай-Хусрау Второ-

НА РОДИНЕ ОСТАЛОСЬ ВСЕГО ЛИШЬ 100 ТЫС. АДЫГОВ, 
Т.Е. 14 ЧАСТЬ ВСЕГО АДЫГСКОГО НАСЕЛЕНИЯ

нако император Александр II 
наложил на нем резолюцию: 
«О возвращении и речи быть 
не может». Это был геноцид 
со стороны царизма, который 

не имеет аналогов в отече-
ственной истории.

Султанское правитель-
ство относилось весьма бла-
госклонно к переселению 
кавказских горцев в Турцию, 
поскольку видело в нем воз-
можность увеличения му-
сульманского населения в 
среде христианских народов 
Османской империи. «Чер-
кесы, - писал русский консул 
Мошнин, - были расселены 
всюду, где только требова-
лось усилить ими мусуль-
манский элемент населе-
ния».

Главным содержанием 
этого периода (конец XVIII 
века -середина 1860-х годов) 
был сложный драматический 
процесс взаимодействия 
двух социальных систем 
(адыгской и российской), в 
ходе которого первая разру-
шалась в той степени, кото-
рая обеспечивала ее подчине-
ние второй, становившейся 
господствующей системой. 
Вследствие территориаль-
ной экспансии России проис-
ходит надлом региональной 
этносоциальной системы. 
С самого начала и до конца 
Кавказской войны полити-
ка царизма по отношению к 
адыгам была завоевательной, 
колонизаторской, сопряжен-
ной с покорением, геноци-
дом и изгнанием основной 
части этноса за пределы 
своей исторической родины. 
Положение усугублялось 
тем, что стадии кризиса тра-
диционных общественных 
институтов адыгского соци-
ума совпали с этапами коло-

ниальной политики царизма. 
То есть, внутренне разложе-
ние системы дополнилось и 
усилилось внешним воздей-
ствием, войной и агрессией 
со стороны более сильного 
государства, что поставило 
на грань исчезновения адыг-
ский этнос.

В конечном итоге, в пери-
од с конца ХУШ - по 1860-е 
годы стадиальный разрыв 
социополитических и меж-
дународных систем, к кото-
рым принадлежали Россия и 
адыгская этнополитическая 
общность сделал невозмож-
ным их «взаимопонимание» 
и сотрудничество. Целью 
России стал военно-полити-
ческий контроль над Север-
ным Кавказом как геополи-
тическим ареалом. Борьба 
же адыгского социума была 
ориентирована не на дости-
жение «внешних» целей, а на 
сохранение своей социоци-
вилиза-ционной «экосисте-
мы», на защиту суверенитета 
своей традиционной культу-
ры, на выживание.

Для адыгов Кавказская 
война стала национальной 
катастрофой. Война унесла 
сотни тысяч жизней, разру-
шила почти всю материаль-
ную и духовную культуру 
адыгского этноса, затормо-
зило их дальнейшее социаль-
но-политическое развитие. 
Девять десятых из оставших-
ся в живых были изгнаны со 
своей исторической родины.

По приблизительным 
подсчетам, в настоящее 
время за пределами нашей 
страны проживает более 5 
млн черкесов, в том числе в 
Турции - 4, 5 млн, в Сирии - 
порядка 80 тыс. , в Иордании 
- 50 тыс. , в Египте -

5 тыс. , в США - 6 тыс. , в 
Ливии - 7 тыс. , в Югославии 
-2 тыс. , в Израиле - около 3 
тыс. , в Германии - 20 тыс.

Наши соотечественники 
живут в Австралии, в Япо-
нии, на Мадагаскаре, в Суда-
не, Канаде, во Франции - все-
го в 40 странах.

Так, в результате полити-
ки царского самодержавия 
адыгские народы оказались 
разбросаны по всему свету.

06 этом должны знать все, 
кто живет на земле адыгов и 
с пониманием относится к их 
истории и культуре. Имен-
но в этом заключается залог 
мира и стабильности в на-
шем регионе.

у краевого правительства для 
ремонта дорог, привлекать 
медработников, ремонтиро-
вать водопровод. Вместе с тем 
местные власти признали, что 
при решении проблем в при-
оритете более крупное село - 
Водораздел, а не Каскадный, 
где живут всего 579 человек.

Посёлок Каскадный на-
ходится не в лучшем состоя-
нии, как и многие маленькие 
населённые пункты региона и 
страны. И всё же он не самый 
заброшенный и депрессив-
ный. В крае есть хутора, где не 
наберётся и десятка жителей. 
Попасть туда можно лишь в 
хорошую погоду, пока грун-
товая дорога не превратилась 
в кашу. В некоторых нет водо-
провода, в некоторых - газа.

Хутор Весёлый Андропо-
вского района находится вда-
ли от федеральных трасс. Там 
живут всего два человека - по-
жилые муж и жена. Глава тер-
риториального совета расска-
зал, что старики держат скот и 
любят уединение, им есть куда 
уехать, но делать этого они не 
собираются, несмотря на от-
сутствие водопровода и дру-
гих удобств. Иногда к ним на 
хутор из соседнего села при-
езжает взрослый сын, иногда 
они сами ездят к нему в гости.

Посёлок Брусиловка от-
носится к Советскому го-
рокругу. Его до революции 
основали немцы, они же со-

ставляли большинство насе-
ления в советские годы, но в 
начале 1990-х почти все уеха-
ли в Германию. Сейчас посё-
лок состоит из двух домов, где 
живут всего четыре человека. 
Посёлок электрифицирован, 
но водопровода там нет и не 
предвидится, люди пользуют-
ся водой соседнего совхоза.

Последний житель посёлка 
Госплодпитомник умер в 2018 
году, а его дети уехали, бро-
сив дом. Знаменитые на весь 
край сады давно выкорчевали, 
перерабатывающие заводы 
закрыли, и люди разъехались. 
В посёлке есть и вода, и газ, 
и электричество, но все дома 
заброшены. В 1990-х опустели 
хутора Виноградный, Совет-
ский и Ленпосёлок в Курском 
районе, от хутора Равенство и 
Братство в Минераловодском 
горокруге осталось лишь на-
звание.

Если в 1989 году в сёлах 
жили 46% ставропольцев, се-
годня доля селян сократилась 
до 42% и продолжает падать. 
Чтобы удержать людей, в 
крае реализуют федеральную 
программу развития сельских 
территорий. Она включает 
в себя ремонт и строитель-
ство дорог, инженерных ком-
муникаций, школ и детских 
садов, домов культуры и 
спортивных сооружений, суб-
сидии и гранты для сельхоз- 
производителей, сертификаты 
на жильё для молодых специ-
алистов и многодетных семей, 
льготы и «подъёмные» для 
учителей и врачей. Например, 
чтобы обеспечить питьевой 
водой 45 тысяч жителей села 
Калиновского и хуторов Хо-
рошевского и Урожайного, в 
2019 году потратят 296 млн 
рублей.

«Боюсь, что эта программа 
опоздала на 10-15 лет, - взды-
хает житель села Алексан-
дрия. - Молодёжь уезжает в го-
рода, и её уже не удерживают 
ни школы с детскими садами, 
ни площадки с уличными тре-
нажёрами. В селе выставлено 
на продажу около ста домов, 
и никто не хочет их покупать. 
В АПК нет такого количества 
рабочих мест, чтобы трудоу-
строить селян и тем более при-
влечь горожан».

Историк-краевед из Север-
ной Осетии Тимур Карданов:

«Дигорское ущелье нахо-

дится вдали от Владикавказа. 
До революции здесь прожи-
вали свыше 12 тыс. человек, 
сейчас - менее 500. Добраться 
туда не так легко, как в другие 
ущелья Осетии: до центра - 
села Мацута - дорога была за-
асфальтирована, но она силь-
но пострадала в результате 
обвалов и оползней. В Дигор-
ском ущелье работают только 
три школы, одна из которых - 
интернат. В двух других оста-
лось всего 13 учащихся. После 
получения аттестата молодёжь 
уезжает учиться в вузы и кол-
леджи, уходит в армию и в 
большинстве случаев уже не 
возвращается обратно.

Хунсар - родное село моей 
матери - опустело более по-
лувека назад. В самом же гу-
стонаселённом до революции 
горном селе Осетии Галиате 
осталось всего два постоян-
ных жителя. Между тем это 
красивейшее место, где сохра-
нились в первозданном виде 
каменные средневековые жи-
лища. Развитие туризма в Осе-
тии могло бы вдохнуть жизнь 
в наши сёла и вернуть туда 
людей».

Студентка магистратуры 
аграрного университета Вера 
Шейкина:

«Я родилась и выросла в 
селе Труновском. Это боль-
шое село, там живут около 
6000 человек. Пять лет назад 
уехала учиться в Ставрополь, 

получила диплом 
агронома, сейчас - в 
магистратуре.

С удовольстви-
ем вернулась бы 
жить и работать в 
родное село, если 
бы смогла най-
ти там работу по 
специальности с 
достойной оплатой. 
Мечтаю завести сад 
и ухаживать за ним.

Труновское за 
последние годы не слишком 
изменилось, но там и раньше 
была хорошая инфраструк-
тура. Работают три школы, 
больница, несколько почтовых 
отделений, библиотеки для 
детей и взрослых с хорошими 
фондами, стадион. Радует, что 
начали ремонтировать дороги, 
установили уличные тренажё-
ры на стадионе и привели в по-
рядок парк. Но, к сожалению, 
хозяйства не балуют агроно-
мов высокими зарплатами. И 
вообще уровень оплаты труда 
на селе довольно низкий, а ра-
бочих мест не так много.

А потребности у сельской 
молодёжи такие же, как у их 
сверстников в городе. Поэтому 
после школы многие уезжа-
ют: большая часть моих одно-
классников село покинула. Я, 
к примеру, в качестве альтер-
нативы рассматриваю сейчас 
научную карьеру».

Кстати
В горах Кавказа забро-

шенных населённых пун-
ктов намного больше. В 
Чечне опустел целый Галан-
чожский район со старинны-
ми родовыми башнями. Жи-
телей депортировали в 1943 
году, а территориальную 
единицу упразднили. Сейчас 
глава республики предлагает 
всем желающим переселять-
ся туда, чтобы заниматься 
сельским хозяйством, разви-
вать бизнес и привлекать ту-
ристов.

В Северной Осетии суще-
ствует программа развития 
горных территорий, в которой 
участвуют 115 сёл республи-
ки. Жителям этих сёл обе-
щают современную инфра-
структуру, а животноводам и 
растениеводам, которые по-
желают туда перебраться, пре-
доставить субсидии и гранты. 
Чтобы поддержать интерес к 
истории республики и вернуть 
домой потомков горцев, мест-
ные власти и общественники 
предлагают восстанавливать 
родовые башни.

Власти Ингушетии тоже 
пытаются возвращать людей 
в сёла: у республики боль-
шой потенциал для развития 
экологически чистого земле-
делия. Выделяются средства 
на строительство детских 
садов и школ, электрифика-
цию и газификацию сельских 
поселений.

В ЭРЗЕРУМЕ ПРИ АРХЕОЛОГИЧЕСКИХ РАСКОПКАХ НАЙДЕНА 
МОГИЛА ВНУЧКИ ЗНАМЕНИТОЙ ГРУЗИНСКОЙ ЦАРИЦЫ ТАМАР

го. Как известно из истори-
ческих источников, грузинка 
пользовалась немалым влия-
нием при дворе султана. По-
сле смерти султана править 
стал его визирь. По турецким 
традициям того времени, 
Гурджи-Хатун пришлось вы-
йти за него замуж.

В Эрзруме обнаружили 
могилу внучки царицы Та-
мары - посольство Грузии 
в Турции Посольство Гру-
зии в Турции приступает к 
детальному изучению уни-
кальной находки В Турции 
во время археологических 
раскопок обнаружена, пред-
положительно, могила внуч-
ки грузинской царицы Тама-
ры Гурджи-Хатун, передает 
Spuntik Грузия со ссылкой на 
сообщение посольства Гру-

зии в Турции. Исследования 
проводились на северо-вос-
токе Турции. Отмечается, 
что саркофаги Гурджи-Хатун 
и ее сына, султана Алааддина 
Кейкубата II, нашли в районе 
Пасинлерна, в городе Эрз-
рум. Найденные артефакты 
отправят на экспертизу. По-

сольство Грузии 
в Турции займет-
ся доскональным 
изучением во-
проса, говорит-
ся в сообщении. 
Гурджи-Хатун 
была внучкой 
царицы Тамар, 
дочерью цари-
цы Русудан и 
сестрой царя 
Давида VI Гру-
зии. В 1236 году 

она вышла замуж за султана 
Гийяс ад-Дина Кай-Хусрау 
Второго. Известно, что гру-
зинка пользовалась влияни-
ем при дворе султана. После 
смерти султана править стал 
его визирь и, согласно турец-
ким традициям той эпохи, 
Гурджи-Хатун пришлось вы-
йти за него замуж. Жизни и 
судьбе Гурджи-Хатун посвя-
щена книга Дато Турашвили 
«Гурджи Хатун», а также од-
ноименный балет.


